
 
 
 
 
 
 
 

 
 
 
 

 

Barranquilla, noviembre 2 de 2023 

 

68° CONGRESO NACIONAL  

MIPYME: DE CARA AL FUTURO 

 

MiPyme: ¡De cara al futuro! es el nombre que recibe el sexagésimo octavo Congreso Nacional 

de ACOPI, espacio creado con un objetivo principal claro: construir una visión colectiva para el 

futuro de las micro, pequeñas y medianas empresas.  

Se eligió Barranquilla nuevamente para el desarrollo del evento, no por casualidad, sino porque 

esta ciudad ha demostrado ser un motor de desarrollo económico con un enfoque hacia el 

futuro. 

El presidente de la junta directiva nacional de ACOPI, el doctor Jairo Pulecio, dio apertura al 

congreso resaltando que el futuro de las empresas está directamente relacionado con las 

capacidades de la fuerza laboral que cultivamos, por lo que, se priorizaron temáticas enfocadas 

en conocer cómo se están preparando a los jóvenes en un mercado laboral en constante 

cambio. Y precisamente en este ámbito transformador, se planteó la necesidad de dialogar 

sobre la política de reindustrialización, sostenibilidad, seguridad, economía popular y políticas 

públicas de empleo y emprendimiento. 

Con más de 40 conferencistas nacionales e internacionales dispuestos a compartir sus 

experiencias y conocimiento, y ejes temáticos estratégicamente diseñados, se proporcionaron 

las herramientas y conocimientos necesarios para abordar estos desafíos y aprovechar las 

oportunidades que se presentan. Asimismo, se espera continuar fortaleciendo la red de 

MiPymes a través de citas de negocios que surjan de este encuentro, que terminen en 

colaboraciones exitosas y alianzas sólidas. 

 

Seguidamente, la doctora Rosmery Quintero Castro, presidenta de ACOPI Nacional, manifestó 

que el 68% de los colombianos confía en las MiPymes y en sus trabajadores, por lo que se están 

creando comités territoriales, iniciando con los departamentos del Meta y Cesar, buscando 

incrementar nuestra presencia a lo largo y ancho de Colombia, para de esta manera continuar 

aportando al desarrollo y la competitividad del país.  

 



 
 
 
 
 
 
 

 
 
 
 

De cara al futuro no se puede dejar a un lado la incertidumbre que surge por los cambios a los 

que se está sometiendo el país, siendo el mayor reto las reformas: laboral, pensional, salud y 

educación. Para esto, se pide resolver, principalmente, problemas estructurales y respetar la 

regla fiscal. Así como implementar políticas públicas diferenciales que incluyan políticas 

diferentes, es decir, normas sencillas y estables en el tiempo que garanticen la oportunidad de 

crecimiento de las organizaciones. 

De la misma manera, existe el gran reto frente a la inseguridad y la violencia qué, como 

portavoces de las MiPymes, seguiremos en el proceso de negociación haciendo aportes de 

manera responsable y bajo un parámetro fundamental: el respeto a la democracia.  

 

Durante la primera intervención denominada “Prospectiva y futuro de la economía colombiana”, 

se contó con la presencia del señor Fredy Vargas Lama, quien giró su intervención en torno a 

los resultados preliminares de un estudio cuyo objetivo fue analizar los principales factores de 

cambio y los escenarios posibles para el futuro de la economía colombiana, centrándose en el 

papel de las Pymes y con una mirada hacia el 2035. Expresó la necesidad de que las 

organizaciones comiencen a pensar a largo plazo, lo que permite anticipar los futuros cambios, 

así como aprovechar oportunidades, saber qué hacer en momentos de amenazas y tomar 

decisiones informadas.   

Bajo este mismo eje, José Manuel Restrepo manifestó que, en medio de escenarios de 

incertidumbre, se necesita esa dosis de liderazgo y resiliencia que han mostrado los 

empresarios, así como retomar trabajos en torno a la competitividad incluyendo la conectividad 

digital, innovación, eficiencia y formación. En cuanto a oportunidades, se necesitan políticas de 

estado de largo plazo como internacionalización, comercio exterior y economía popular.  

Por otro lado, usando como referencia a  Fabio Echeverri, mencionó que, la economía va bien y 

el país va mal; viviendo un escenario de bipolaridad con avances positivos en materia 

macroeconómica, inversión extranjera directa, reducción en la tasa de desempleo e incremento 

en la tasa de desempleo urbano, al igual que buenas cifras de balance en cuenta corriente, estos 

son resultados positivos pero, a su vez, se conocen cifras de exportación con caídas en los 

últimos 9 meses, cifras de comercio con caídas en los últimos 6 meses, de igual manera las cifras 

de la industria, inversión privada y viviendas de interés social que también evidencian caídas. 

Esto hace parecer una recesión económica y con el riesgo de que lo microeconómico, en corto 

plazo, puede tener un impacto significativo en lo macroeconómico.  



 
 
 
 
 
 
 

 
 
 
 

La temática del segundo eje fue llamada “Retos y oportunidades en el panorama económico 

latinoamericano”, en el que Marcela Meléndez mencionó que las regiones no crecen a causa de 

la volatibilidad, la poca productividad sostenida y la práctica nula de la dinámica de 

sostenibilidad. En América Latina la mayor fuente de desigualdad es la fragmentación excesiva 

del trabajo y la actividad productiva está en la cola baja de la distribución de tamaños de los 

negocios, que están asociados con la baja productividad laboral, bajos ingresos, bajos niveles 

de protección social y poca capacidad para soportar la presión de las grandes empresas que 

dominan muchos mercados. 

Como reto están los tratamientos diferenciales de acuerdo al tamaño de las empresas, mejorar 

los sistemas de protección social, tributarios y educativos y buscar llegar a mercados más 

amplios. ¿Estamos preparando a los jóvenes para las demandas del futuro laboral?, fue el 

nombre del tercer eje temático. Los altos niveles de deserción se han convertido en un desafío, 

el cual está enmarcado en dos puntos: El primero la permanencia y la culminación, y el segundo 

la calidad y la pertinencia. José Ferney resaltó la importancia de la inclusión de la tecnología 

digital como herramienta de desarrollo, pero al mismo tiempo los métodos que debe 

implementar la educación superior en Colombia: Avanzar significa enfrentarse a la flexibilidad 

y progresividad, aseguramiento de la calidad, impartir clases híbridas, virtuales, duales, entre 

otras y, lo más importante, la oferta en educación superior en poblaciones y regiones que han 

estado rezagadas. 

 

A su vez, Diana Senior, manifestó la necesidad de invertir en capital humano, para evitar la 

pregunta que muchos estudiantes se hacen: ¿Estudio o trabajo? Y, que, al mismo tiempo llevan 

a que las empresas no contraten la mano de obra calificada que requieren. Se busca 

implementar un modelo de empleo inclusivo para que haya un tránsito apropiado entre la 

población y el empleo. 

José Consuegra, por su parte, expresó que la inversión en el capital humano es una de las partes 

clave que necesita el sistema colombiano y se debe hacer un esfuerzo para aumentar esa 

inversión y creer más en la juventud. Pero, por parte de las instituciones educativas, también 

sería bueno hacer un esfuerzo por mantenerse actualizadas y enterarse de lo que pasa en los 

mercados para la proposición de ofertas académicas.  

Pablo Morales Canales, Gerente General de Datasur Chile, profundizó en temas cruciales 

relacionados con la internacionalización y el comercio exterior. Enfatizó la importancia de 

reconocer la globalización como una realidad presente, subrayando que Latinoamérica ha 



 
 
 
 
 
 
 

 
 
 
 

experimentado un crecimiento menor en comparación con otras regiones a pesar de su riqueza 

en recursos naturales, diversidad agrícola y alta capacidad manufacturera. Señaló desafíos como 

la alta dependencia de materias primas, la falta de diversificación y la baja productividad, 

destacando la necesidad urgente de diversificar las exportaciones, mejorar la infraestructura y 

simplificar los trámites aduaneros para aumentar la competitividad. Para abordar estos desafíos, 

propuso el desarrollo de un ecosistema exportador integral que incluyera acceso a servicios de 

alta calidad, conocimiento de mercados y oportunidades, redes locales e internacionales, 

financiamiento y promoción digital. 

Por otro lado, Luis De La Fuente, Subdirector de Investigación de la Escuela Superior de 

Ingeniería y Tecnología de UNIR en España, desmitificó la Inteligencia Artificial (IA) y presentó 

un enfoque claro y realista sobre cómo las MiPymes pueden aprovechar esta tecnología sin 

temor. En su discurso, De La Fuente destacó que, a pesar de la percepción común de que la IA 

tiene habilidades similares a las de un ser humano, en realidad, es una herramienta programada 

para realizar tareas específicas. 

La IA representa un camino hacia un futuro más eficiente y productivo, ya que agiliza el 

desarrollo de tareas, pero su adopción debe ir de la mano con un sólido entendimiento y 

consideraciones éticas. Se subrayó la importancia de contar con expertos en la materia y 

asesoramiento ético y legal para abordar los retos, incluyendo la explicabilidad, los sesgos, la 

protección de datos y los derechos de autor. 

Este Congreso en su primer día finalizó con el segmento titulado #ExperienciasQueSuman, 

enfocándose en cómo pasar De la idea a la patente. Nos acompañó el Doctor Marlon Díaz, 

Innovador en Ergonomía y Salud Laboral. Una de sus contribuciones más notables es la creación 

de ERGOCLICK, una base ergonómica para el mouse que ha revolucionado la forma en que 

enfrentamos los desafíos ergonómicos en el entorno de trabajo. Finalmente, en este mismo 

segmento, nos acompañó la doctora María Isabel Ulloa, para contarnos sobre una labor super 

interesante, al que hemos titulado Líderes marcando la diferencia. 

El día de mañana contaremos con la participación de Margarita Casas, Socia de Sostenibilidad 

y Cambio Climático de la PwC; Nidia Hernández, Presidente de COLFECAR; Adolfo Montilla, 

Empresario ACOPI Cauca; Alberto Carvajalino, Decano de la Facultad de Ciencias Económicas y 

Empresariales de la Universidad La Gran Colombia; Luis Alejandro Jiménez, Director del 

Programa de Formación para el trabajo del SENA; Piedad Urdinola, Directora del DANE; Javier 



 
 
 
 
 
 
 

 
 
 
 

Cuéllar, Presidente del Fondo Nacional de Garantías y Carlos Acero, Presidente de la 

Confederación de Cooperativas de Colombia- Confecoop; Luis Fernando Velasco, Ministro del 

Interior; Rosa María Corcho, Formadora y Asesora en comunicación holística, efectiva y 

estratégica. 

 

ORIGINAL FIRMADO 

ROSMERY QUINTERO CASTRO 

PRESIDENTE NACIONAL ACOPI 

 

 

 


